
吃荤吃素数据说了算
怎么保障受阅官兵的体能

与饮食达到平衡？ 这个问题，
在阅兵保障兵站不是个难题，
今年6月研发出来的 《阅兵部
队膳食评估系统》， 为受阅部
队的科学组伙、 合理膳食提供
了依据。

输入受阅官兵每天饮食情
况、 食物耗材、 个体情况， 评
估系统会准确计算出食物能量
及营养素供给量。 计算完后，
会进行营养评估、 基本营养分
析和营养成分来源分析， 并生
成合理饮食建议。

“你看， 这是某个方队某
天的统计表， 拿碳水化合物这
项说 ， 正常值是 55%到 65% ，
但是当天的统计结果是50%。
所以， 我们会根据数据， 在饮
食结构比例上稍微做些调整。”
阅兵保障兵站服务中心营养师
裴素萍说。

统计汇总逐日消耗和伙食
开支 、 计算评估能量和营养
素、 依据评估结果形成合理建
议、 查询膳食要素情况、 查阅
相关规章制度， 这个具备六大
功能的评估系统， 背后是集体
的智慧和汗水。

给养、 营养、 计算机……
由不同专业骨干组成的10人研
发小组 ， 仅用28天就完成系
统。 作为营养咨询工具， 评估
系统以 《中西医结合营养治疗
计算机专家系统》 为基础， 结
合 《食物成分表 》 等相关规
定， 支持食品种类30大类， 总
数超过1600种， 营养成分涵盖
19种营养素、 9种氨基酸、 多
种饱和与不饱和脂肪酸等。

“系统刚开发出来时 ， 首
先要做的是输入初期数据， 刚
开始需要输入的数据量比较
大。 因为只有一套系统， 所以
我们都是歇人不歇机器， 大家
轮着输数据。” 裴素萍说。

随着时间的推移， 技术人
员完成了参阅部队伙食单位系

统安装、 调试和技术指导， 评
估系统得到广泛的使用。 只要
阅兵伙食单位管理人员通过操
作软件， 便可实现全程评估测
算官兵膳食营养水平， 科学合
理制定饮食方案。

“除去 《阅兵部队膳食评
估系统》， 我们还结合现场调
查， 给出饮食建议。” 裴素萍
说， “现场调查对象包括炊事
班、 训练队员、 军医等。 我们
会结合实际问题， 给予指导。
比如六七月份天气很热， 我们
会指导怎么合理补水； 食欲下
降时， 怎么增进食欲。”

后厨练武大铲子助阵
中午11点10分， 距离午饭

还有不到半小时， “狼牙山五
壮士” 英模部队方队食堂后厨
操作间里， 一片繁忙的景象。

不一会儿， 厨师石建新端
出一锅刚刚出炉的麻团， “当
兵8年来， 这是我第一次参加
阅兵活动， 心情特别高兴。 说
实话， 我们的工作， 有时候也
很辛苦， 但是想想我们是在为
阅兵做保障， 就不觉得累了。”

石建新来自山西， 个头虽
然不高， 但为人开朗热情， 即
便隔着口罩， 也依然能从他的
笑眼里， 感受到他的真诚。

麻团、 拉面都是石建新的
拿手绝活，初中毕业后，他先是
在饭店打工，虽然喜欢做饭，但
是却总觉得这样打工没有前
途。迷茫中，饭店里一位当过兵
的师傅提醒了他。 “师傅说，我
可以当兵到部队里去锻炼锻
炼。 我一听就觉得非常向往。 ”

2007年入伍的石建新， 经
过新兵连的训练， 下连队时分
到了炊事班， 又干上了他喜欢
的 “做饭”。 “虽然都是做饭，
可在部队里跟以前可不一样。
在部队， 我是一名军人， 我为
战友们服务， 有一种荣誉感。”

入伍后， 石建新的专业技
术水平也有了很大提升。 “每
年， 部队都送我去军区最好的
厨艺学校进行培训。 现在， 我
已经拿到了高级厨师证、 营养
配餐证， 下次我就准备考高级
技师了。” 他笑眯眯地说。

中午11点20分， 后厨里一

片繁忙景象， 炊事班班长兼副
食组组长郭亚杰正挥舞着 “超
大号 ” 的铲子炒着最后一道
菜———青椒土豆。 如果不是看
到他面前那口直径一米的锅
里， 盛满了菜， 他那架势绝对
不像是在做饭， 而更像是在练
武。

郭亚杰说， 平时他在连队
里 ， 负责 100人左右的伙食 ，
而现在， 要负责500人左右伙
食， 这不仅对技术， 更是对体
力的一个挑战。“夏天天气本身
就比较热，我又是负责炒菜，挨
火近，稍微活动一下，就容易出
汗。” 郭亚杰轻描淡写的说着，
脑门上已是大汗淋漓。

郭亚杰1987年出生于河北
沧州， 当兵12年。 2010年他曾
经参加过在哈萨克斯坦举行的
上合联演。 “虽然参与大活动
的保障工作比较辛苦 ， 但是
也 锻 炼 了 我 吃 苦 耐 劳 的 精
神 ， 磨练了我的意志 。 尤其
是这次为我们的受阅部队提
供餐饮保障 ， 更让我感到光
荣。”

“我们虽然不能像方队里
的官兵一样， 能够在天安门前
受阅， 但是幕后工作也一样光
荣。” 郭亚杰说。

5战士一餐洗500餐具
刷碗筷、 整理卫生……这

些工作内容看似简单， 但因为
用餐人数较多 ， 需要洗消500
人的餐具 ， 对 “狼牙山五壮
士” 英模部队方队洗消组的5
名战士来说并不轻松。

按照1个方队500名战士 ，
1餐需要洗消500套餐盘、 汤碗
和筷子， 1天除了正常3餐外，
还需加餐2至3次， 此外， 每餐
前都要洗消大量的主副食品原
材料。 而这些洗消工作， 都需
要洗消组的5名战士来完成 ，
工作量非常大。

“比如早饭 ， 洗消组的战
士刷完碗筷、 整理完食堂基本
上要到10点半。” 某方队军需
负责人李剑说，“中午11点50开
饭，洗消组下午4点半才能基本
完成刷餐具和食堂整理工作。
晚上是6点45开饭， 刷碗整理
的工作要忙到晚上11点。”
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怎么吃

空调房中睡个好觉
从1999年到2015年， 短短

16年， 阅兵的保障条件发生了
巨大变化。 营房工作是保障工
作的一件大事 ， 住的舒不舒
心 ， 受阅官兵最有发言权 。
“这次阅兵 训 练 ， 给 我 们 最
直接的感受是 ， 住宿条件好
了 ， 能 睡 个 好 觉 了 。” 这是
一名参加过1999年、 2009年两
次国庆阅兵的方队队员的真心
话。

1999年阅兵， 大家住的是
帐篷， 十几个人一间宿舍， 只
有一个小风扇。 夏天， 帐篷里
的温度最高可达40多度， 一进
宿舍感觉进蒸笼一样 ； 2009
年， 大家住板房， 虽然装了空
调， 但板房隔热性不好， 还是
会让人感到闷热； 今年， 大家
住进了部队营区， 营房美观、
宽敞、 明亮， 室内的营产营具
配套到位、 功能完备。 这样的
住宿环境， 让官兵们都竖起了
大拇指。

谁能想到， 这些营房都是
从各单位闲置的空房改造出来
的。 今年阅兵与往年不同， 取
消了新建阅兵村， 而是改为分
散式保障， 营房工作由新建营
房改为修建营房。 将闲置营房
改造成保障一万多名受阅官兵
的营房， 不是件容易的事。 从
工程招标到竣工验收， 仅有短

短几十天时间， 工期紧、 任务
重， 仅上千台空调的配送、 安
装和调试， 就是一个棘手的难
题。

面对这些困难， 阅兵保障
兵站不等不靠， 主动作为。 积
极协调联保组、 驻点单位展开
营房改造工程。 整修方案确定
后， 营房部门第一时间进驻。
兵站营房监管中心主任张晓光
从过完年开始， 就钉在驻点督
促工程建设。 兵站保障部部长
刘立松协调各级力量， 夜以继
日装卸、 安装、 配置营产营具
和空调 。 保障部和 营 房 监 管
中心的官兵们 ， 积极协调保
障过 程中出现的各类问 题 ，
仅维修破损龙头 、 阀门就近
300余个。

经过大家的共同努力， 营
房改造工程按时按质顺利完
成 ， 成功开设保障点的修补
点、 超市等， 在总参训练场新
建板房2500余平方米， 绿化兵
站周围3000余平方米。

“不仅要为受阅官兵提供
最好的住宿环境， 还要努力维
护好这个环境。” 这是营房监
管中心始终提倡的口号 。 每
天， 中心都会接到上百 个 营
区的保修电话 ， 对每一个电
话的内容 ， 他们都要认真记
录 ， 及时答复 ， 有时加班到
深夜。

一名方队战士在阅兵日记
中写道： “在明亮的房间里，
享受着空调的凉爽， 每天躺下
就能入睡， 洗漱间每天都能洗
个热水澡。 住得舒适， 休息也
好， 也就有更多的精力投入训
练了。 我为这次阅兵的营房工
作点个赞。”

怎么住


